Elopreno

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director, y la de Administración a José Gomila.—No se devuelves originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 88

AÑO XXIII

.----

NUM. 1.053

Palma de Mallorca 5 de Mayo 1922

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 040 ptas, al mes.—Fuera de la capital, 125 ptas, trimestre.—Extranjero, 5'00 ptas, año.—Paquete de 30 números, 1'80 ptas.

APARECE LOS VIERNES

Balear

Organo de la Agrupación Socialista. Defensor de la clase obrera

CAMPAÑA DE PROPAGANDA POR BALEARES

Manuel Cordero llegará a Palma el domingo

En viaje de propaganda y delegado por la Unión General de Trabajadores el próximo domingo en el vapor correo de Mahón, llegará a Palma el camarada Manuel Cordero.

El companero Cordero es une de los mas significados luchadores del Partido Socialista y en el campo sindical su intensa y acertada labor es importantisima.

Concejal del Ayuntamiento de Madrid, su actuación en defensa del pueblo ha sido de excelentes resultados.

Elegido teniente de Aicalde por el distrito de la Inclusa, hizo Cordero formidable campaña contra los industriales y comerciantes que vendian los artículos alimenticios adulterados y faitos de peso. Hizo también una verdadera inspección en las viviendas faltas de salubridad.

Como dato demostrativo de la gestión municipal de Cordero sólo diremos que en veintiún meses tramitó 6,932 denuncias por defraudación y adulteración en los artículos alimenticios cometidos por industriales, comerciantes y tenderos del distrito de la inclusa,

Las multas que impuso importaron la cantidad de 137.011 pesetas, cobrandose 81.000 pesetas.

A raiz de cesar en el cargo de teniente de Alcalde, el semanario Revista de Madrid se ocupó de la labor de Cordero publicando varias fotografías representando el montón de legajos de los expedientes de multas impuestas; además de varias mesas en las que se velan inuúmero de pesos, pesas y medidas de que se incautó Cordero porque servian para robar al vecindario de la Inclusa.

Y acompañando vichas fotografias decla la Revista de Madrid:

"Dlez tenientes de alcalde como Cordero necesita Madrid

Ya decimos en otro lugar que no re-

Itinerario Manuel - Cordero

Como ya decimos en el editorial, el compañero Manuel Cordero llegará a esta capital el próximo **domingo día Z** en el vapor correo de Mahón, que suele atracar al muelle de **6 a Z de la mañana.**

El itinerario que recorrerá Cordero en su excursión de propaganda por esta isla será el siguiente:

El día 7 dará una **Conferencia** en Palma en el **Teatro Balear**, en uno de los entreactos de la función que se celebrará en su honor y a beneficio de los gastos que ocasione la campaña.

El día 8 mitin en Lluchmayor

", ", 9 ", ", Alaró

", ", 10 ", ", Binisalem

", ", 11 ", ", Sta. Eugenia

", ", 12 ", ", Marratxi

", ", 13 ", ", Esporlas

", ", 14 ", ", Palma por la maña y por la noche en Manacor.

", ", 15 ", ", Artá

En la excursión acompañará al camarada Cordero el compañero Lorenzo Bisbal.

COMPAÑEROS: Recibid dignamente al compañero Cordero y procurad que en to-dos los actos que ha de tomar parte concurran nuchos trabajadores.

conocemos amos. Allí donde veamos una lacra la denunciaremos; pero no seremos parcos en el aplauso me cido.

Cordero merece toda alabanza. Catesón, honradez y energía ha realizado una labor ejemplar en la Tenencia de alcaldía de la Inclusa. En esta página verán los lectores unas muestras de la eficacia de esa labor.

Sentimos no poder publicar la fotografía de algún industrial o comerciante desaprensivo en una celda de la Cárcel Modelo. Pero es porque, sin duda, la cárcel se hizo, sólo para, los presos políticos.

Madrid debe pedir que Cordero sea tepiente de alcalde en el próximo Ayuntamiento, y todas las clases sociales, sin preocuparies el matiz político de este hombre, deben rendirle un homenaje popular.

Piensen que la labor del teniente de alcalde de la Inclusa, no sólo ha favorecido los intereses económicos de los vecinos, al no permitir que sean defraudados, sino que también, al perseguir la adulteración de los productos, sobre todo la de la leche, ha velado por la salud.

De la labor del compañero Cordero en Palma y pueblos que recorrerá esperamos excelentes resultados. Los trabajadores no deben desperdiciar la ocasión de oir a Manuel Cordero en la seguridad de que sacarán útiles y provechosas enseñanzas.

Llega Cordero en un momento en que su propaganda es muy necesaria por la desorientación obrera. El, como representante de la Unión General de Trabajadores, nos dará seguramente a conocer la orientación y principios de dicho importante organismo.

Acudamos, pues, compañeros a todos los actos en que tome parte Manuel Cordero, que serán, no lo dudamos, muy beneficiosos para la clase
trabajadora, y acudamos también a recibirle en el muelte el próximo domlugo, dando así pruebas de compañ rismo con dicho camarada y haciendo
patente nuestra satisfacción por la llegada de tan digno compañero.

EL MATÓN

Una de las manifestaciones de la in- ; los niños tres meses al año, los de más cultura de nuestro país es ese tipo que se distingue por la denominación de maton En las ciudades es el chulo, que vive de la pobre prostituta; que la pega cuando no le da bastante dinero; que la mata. y la mata brutalmente mucho-como diria Julio Camba-, cuando ella, cansada de poportar sus malos tratos, resuelve separarse de él; en los pueblos es el tipo chibacano y temerario, que en todo se ! mete con propódito de armar camorra, para demostrar que el es más valiente que nadie. En una palabra, y atendiendo a un dicho muy vulgar: es el que corta en todas partes el «bacalae».

La psicología de este hombre es en todas partes la misma. Pero ces él el responsable de sus actos? ¿No están éstes apoyades en un medio ambiente social que responde a su propia naturaleza? Por que todos lo hemos leido, y aun lo hemos visto: en los pueblos, el caciquisme, esa lepra que absorbe lo mejor de nuestra riqueza natural y obstacutiza el progreso del país, no se apoya en ningún principio ideal, ni en ningún sentimiento religioso; se apoya y sostiene en el espíritu matonesco de unos cuantos senores matones, que luego, el cacique. con su influencia, hace que sus crimenes queden impunes. Todo el mundo sabe de qué manera son diputados muchos señores, entre ellos muchos ex ministros. Si no movifizaran a los matones y no se convirtieran ellos mismos en matones, movifizando los alcaldes, los jueces, contra el pobre vecino que se les rebela, no ocuparian un escaño en el Parlamento ni tampoco podrían de nuevo volver a ser ministros.

Estas divagaciones son a proposito de lo que hemes leido hace muy pocos dias en «El Sol», primero en sus notas editoriales, y en una brillante crônica de Julio Camba, que, como buen cronista, juega maravillosamente con el matón. casi le idealiza, a propósito de un horrendo crimon comerido en una aldea de Galicia v en presencia de todes los vecinos. Toda la familia intervino en el hecho repugnante: s do uno mató, y mato con ansañ imiento, pero los otros, con unas trancas o unas ficas en la mares se pusieron en jarras y pronunciaron la fiu ze sacramental, propia de un circo taurina: «Dejadles solos. Son dos hom-

Este crimen nos hace recordar los tiempos de nuestra infancia, viviendo allá ea la aldes, ignorando la existencia del mundo. Para que muchos lectores se ricedan dar una idea del concepto que aquellos aldeanos tienen, que el qo por no no ha salido de elli, les idiremos que es may frequente que haya gentes que, nessando a lo alto de una montaña, vicade que alli se junta el ciclo con la tierra, y e mo en las iglenas se les ha pintado les etamaezas aul cielo, y los milagros de 1 - antos, sienten la adstalgia de subir a la montiña para enter en el cielo y librane de la esclavitud de la tietra. Si sorprendifiramos muchos difioges, en el campa, vertamos cómo unos se dicen a tos orces «Y más allá de aquel cerro, eque habra?. Y emp no ocurre sólo en Colicia; ocurre en España entera.

En tar ald as gallegis no hay escuelas, ni del Estado ni del Municipio. Cuando les aldeanes quieren que sus hijos aprendan a leer y a escribir contratan a un llamado profesor, que no sabe más de las cuatro roulas, para que de clase a

riguroso invierno, y aun los sacan los padres para el trabajo el día que hace bueno. Alli no se enseña Gramática, ni Geografia, ni nada que les dé idea de lo que es el mando y les eleve espiritualmente. Los padres, por incomprensión del alcance de la cultura, les enseñan a leer v a escribir, bajo un sentimiento un poco egoista, diciendoles: «Hii», aprende mucho, porque si mañana tienes que ir por el mundo, y sabes leer y escribir, podrás colocarte bien, v además podrás escribirnos a nosotros, sin que nadie se entere si estás bien o estás mal. » La parte moral de la educación está abandonada a los padres, que la hacen inspirados en este principio absurdo, contrario a la solidaridad humana: «Hijo, mira: tanto tienes, tanto vales.» No le dicen que robe, porque es pecado y puede condenarse; Rober, no; eso, nunca; pero, si puedes, hazte rico, que es la única forma de valer en la sociedad. El rico vale más que el hombre honrado.» La educación espiritual está a cargo del cura de la parroquia. En las aldeas gallegas aún se pronuucia el nombre del señor cura con veneración. Es el pastor de las almas. Hay que seguir sus consejos al pie de "la

Es un hecho tristemente histórico las enormes tundas que se dan en las ferias y en las fiestas unos mozos a "otros sólo por quedar dueños del campo, como valientes. Hay cuatro o s is muertos, diez o doce heridos; pero los hemos vencido. Como en la guerra de Africa. Ante nuestro heroico valor, el enemigo ha tenido que huir. Nuestras bajas fueron sesenta; las del enemigo no las hemos querido contar. Los hemos vencido. Con nosotros no hay quien pueda. ¿No parece que llevamos dentro de nuestro ser, por tradición histórica, muy metido allá dentro de nuestra alma, el espíritu del maton? ¿No sera esto una consecuencia de nuestra ignorancia? Yo creo que si. El hombre educado en este ambiente reflejado en las líneas precedentes es matón por ignorancia; no sabe lo que vale él como hombre, y por eso, desconociendo el valor de su prójimo, lo mata con ensañamiento, y aun siente placer en ello, para quedar en presencia de los demás, como generalmente se dice, hecho «un valiente».

Dos tragedias hemos hallado en tos telegramas de la prensa de estos últimos dies que nos preocuparon muy profundamente. En un pueblo de la Mincha, un niño de catorce años, japrovechándose de que su padrastro dormia, cogió un szadón y lo mató. ¿Qué causa, qué dolor habrá movido a ese niño a la realización del crimeo? ¿Sería materatado? ¿Habria ido a la escuela? ¿Su padrastro sabria leer y escribit? Hemos viste a muchos niños pequeñitos aguantando ej sol, conduciendo caballerias, en los campos de trilla del trigo un la mancha y en Castilla, cuando debieran estar jugando o estudiando, y tenían que sudar todo el dia, con grave riesgo de su salud. En un pueblo de Marcia, una mujer intento dar muerie a su marido, que estaba paralítico. Los periodicos han dicho, sim, plemente, que aquella mujer era de unos sentimientos crueles, ¿En qué ambiente ha vivido en su infancia? ¿Como han vivido sus padres? ¿Sabia leer y escribir? ¿Quánto tiempo llevaba paralítico el marido? ¿Qué temperamento tenis?

económica tenían? Todas estas: son causos que hay que analizar muy detenidamente para juzgar el hech : Porque de estos antecedentes podemos llegar a dos conclusiones totalmente distintas: o es responsable la persona o la sociedad, porque no le dió los medios necesarios para ponerse en situación moral y material de no verse envuelta en una acción criminal. Una de las cosas que nosotros reprochamos a los llamados Tribunales de justicia es que se limiten en estos casos a aplicar sencillamente la ley, haciendo abstracción de la conciencia, que en nuestra manera de ver está siempre por encima de la ley. Cuantas veces hemos oído decir: «¡Qué lástlma de hombre! Va a presidio sin razón. Lo tenemos que condenar por que así lo manda la lev. Sin embargo, él no es responsable, porque fué al hecho criminal obligado por las circunstancias. ¡Y cuántas veces absuelven teniendo el convencimiento moral de que el criminal escapa a la acción de la justicia!

No hay duda alguna, señor Camba; en nuestra manera de apreciar las cosas, es una consecuencia de nuestro atraso cultural, y de esto, el único responsable, es el régimen que nos gobierna. Un régimen que no pone bastantes escuelas para educar a los niños, que son y serán siempre el porvenir de la Humanidad, la continuación de su existencia, es un régimen fomentador del crimen. El matón es una consecuencia del medio ambiente sostenido por el régimen. Luego si hemos de matar bien a quien nos mata, ya sabemos lo que tenemos [que hacer: matar al régimen.

¿Que no es esto? ¿Que nesotres somos unos malos observadores? ¿Que enjuiciamos mai el problema? Que cada cual consulte con su conciencia, y luego de sereno examen, conteste.

Manuel Cordero

El 1.º de Mayo en Mallorca

En Palma

No nos hemos engañado; el 1.º de Mayo en esta capital ha sido una sombra pálida de lo que fué en los años anteriores. No hubo diana, ni manifestación, ni jira campestre, ni velada teatral. El Comité Central de la Casa del Pueblo, o sean los comunistas y sindicalistas, quisieron dar al 1.º de Mayo un aspecto triste, mezquino, sin idealidad. Toda la fiesta se redujo a organizar un mitin en el que los oradores se esforzaron en hacer Ilorar al público diciendole todos, y repitiéndolo mil veces, que el dia 1.º de Mayo era un dia de luto para los grabajadores puesto que recordaba g les víctimas de Chicago.

La única nota consoladora fué la numerosa concurrencia que asistió al mitin, del que salió aburrida y sin ganas de volver otro año. Tal vez lo que perseguian los comunistas y sindicalistas era esto, matar el 1.º de Mavo, aburrir a la gente par que no teng fé ni muestre entusiasmo por la firsta más justa, más simpática y más idealistica que ha conocido, y acaso conozca en el porvenir, la humanidad.

Marratxí

llamado protecor, que no sabe más de el marido? ¿Qué temperamento tenia? | Con una manifestación que recorrió las cuatro reglas, para que dé clase a ¿Sabia leer y escribir? ¿Qué situación todas las calles se celebró en este pue-

blo la fiesta de los trabajadores. Hubo mucho entusiasmo y mucha alegría, siendo el paro del trabajo casi completo, sin que por ello fuese perturbado el orden a pesar de los temores que tenía el Alcalde, pues mandó a llamar dos parejas de la guardia civil montada porque sin duda creía que los obreros iban a hundir el pueblo. La manifestación llevaba una de dichas parejas en la avazada y la otra en la retaguardia ¡Qué plancha se tiró el Alcaldel—C.

Lloseta

R'organizada en este pueblo la Sociedad de zapateros, estos y los campesinos celebraron dignamente el 1.º de Mayo.

A las 7 y media de la mañana se reunieron todos en el local social en modesto lunch y a las 8 hubo mitin en el que hicieron uso de la palabra los compañeros Fiol, Amengual, Sintes y Ramón, éste último presidente de «La Igualdad». Después de la comida hubo otro mitin, en el que tomaron parte los mismos compañeros y el presidente de la campesinos, siguiendo a dicho acto una manifestación que recorrió las principales calles y en la que los manifestantes daban vivas al 1.º de Mayo, a la libertad, al Socialismo y a Pablo Iglesias. Reinó gran entusiasmo.—C.

Sta. Eugenia

Por vez primera, en este diminuto pueblo, celebróse la Fiesta del Trabajo y a fé que constituyo un triunfo para la novel organización obrera. Por la mañana paseóse por el pueblo ana nutrida banda de música. Luego tuvo lugar un mitin al cual puede decirse que acudió todo el pueblo; en dicho acto hicieron uso de la palabra los dos concejales socialistas que hay en el Ayuntamiento, quienes pronunciaron notables discursos que fueron ovacionados por el numeroso público. Al mediodía reuniéronse en fraternal comida unos 80 companeros, finalizando el 1.º de Mayo con una velada por la noche en la que la jente jóven divirtióse mucho.

¡Arriba obreros de Sta. Eugenial ¡Viva la organización obrera!

El Corresponsal

Alaró

En este pueblo resultó este año un éxito colosal la fiesta de los trabajadores. A pesar de que la clase patronal juntamente con los elementos católicos habia maquinado un plan para hacer fracasar los actos organizados por la Sociedad obrera, prometiendo una comida en el campo a los trabajadores más inconscientes y contratando la banda de música para que no la pudiera utilizar la Sociedad, solamente consiguieron arrastrar a unos cincuenta infelices.

La Recompensa del Obrero contratò la música de Lloseta, que amenizó la fiesta tocando escojidísimas piezas en todos los actos que se celebraron, que fueron los siguientes: Una diana a las 6 de la m fana, a las 9 una manifestación pública en la que concurrieron más trabajadores que en años anteriores, destacándose muchisimas mujeres que con su hermosura daban mas esplendor y solemnidad al acto; terminada la manifestación tuvo efecto un gran mitin en el local social, que con ser espacioso no pude centener ni de mucho la gente que a él concurría, por la tarde hubo una jira campestre en el predio Son Forteza

reuniéndose más de 3,000 almas, y por la noche una veiada teatral cuya concutrencia ilenó hasta los topes el Teatro y aún se quedaron sin poder adquirir entradas muchos obreros.

En dicha velada se puso en escena el cuadro fantástico ALEGORÍA AL 1.º DE MAYO, original del primer actor D. Francisco Fuster, siendo interpretado con gran acierto por la Compañía que dirige el mencionado artista. Luego se puso en escena la obra titulada LA NO-CHE DEL VIERNES SANTO, emocionando al auditorio que prodigó repetidos y muy justos aplausos a los artistas por lo bien que realizaron su cometido.

En el mitin dirigición la palabra los compañeros Sampol, que presidia, el jóven Pedro Rosselló, los concejales Rotjer y Rosselló y Bisbal, de Palma.

Todos dedicaron sus peroraciones a explicar la significación y origen de la fiesta y fueron muy aplaudidos.

Corresponsal Esportas

En este importantísimo pueblo se celebró la fiesta del trabajo con gran entusiasmo, abandonando todos los obreros las herramientas y las fábricas para acudir a todos los actos que espléndidamente organizó la Federación Obrera de dicho pueblo.

Delante el local social se colocó un hermoso medallón artisticamente adornado de mirto en el que se leían frases de insignes socialistas entre ellas las de Trabajadores de todo el mundo: Uníos» y otros por el estilo.

Por la mañana una banda de música recorrió las principales calles del pueblo animando a los trabajadores que ansiosos esperábamos la llegada de este gran día.

Por la tarde a las 3 y media llegaron los compañeros de Palma que lebían tomar parte en el mitin estando ya repleto el local de obreros que habían acudido a escuchar a sus hermanos de trabajo.

Seguidamente se dió comienzo al acto y la banda de música entonó unas cuantas piezas con verdadera maestría, exaltando de esta manera más el ánimo a la numerosa concurrencia.

Presidió el mitin el concejal obrero de dicho pueblo companero Segui quien en palabras claras y concisas arengó a todos los presentes para que no regateen ni una hora más en ingresar en sus respectivas sociedades sinó de lo contrario seremos victimas de la fiera capitalista que se vale de la desunión de los obreros para clavar aun más sus uñas venenosas; a continuación hablaron el otro concejal obrero, también de Esporlas, Torres, Matias Colom y García, de Palma! todos ellos abogaron por la organización dando a conocer a los reunidos la importancia del 1.º de Mayo y su derivación siendo todos escuchados con entusiasmo y cordura y calurosamente aplaudidos al final de sus discursos.

Adelante companeros esporlerenses y preparémonos bien en el fuerte de nuestras organizaciones por si acaso intenta la clase patronal de este pueblo tomar la ofensiva que encuentre al frente un ejército de obreros rebeldes y bien disciplinados.

¡Viva la organización obrera!

Corresponsal

La Vileta

También en este caserio los obreros celebramos el 1.º de Mayo, organizado por el Centro Obrero de Albañiles.

Por la mafiana se sirvió a los obrelos que se hallaban en el local social tente para producir la menor variación.

un esplénd de chocolate, despues del cual algunos competieros hiciaron uso de la palabra encareciendo la unión y la constancia en la Sociedad, siendo muy aplaudidos por la numerosa concurrencia que asistió al acto. Por la tarde se celebró un café de compañerismo en el qua reinó alegría y cordialidad, dándese remate a la fiesta con na hermosa velada, para la cuai se había adornado el salón artísticamente.

Dicha velada dió principio con la presentación del Osfeón El Lirio Rojo, dirigido por D. Pedro A. Miralles, cantando con mucho ajuste el himno La Internacional y L' Empordá; despues el compañero Bartolomé Vicens loyó algunas poesías alusivas al acto, y seguidamente se representó la zarzuela El Alcalde Interino, acompañada a piano por el Sr. Miralles, siendo éste y los artistas calurosamante aplaudidos.

Finalmente el Orieón cantó La Commune y Arri Moreu, mereciendo ovaciones del público.

Resúmen del Socialismo científico o comunismo

Después de una aventura galante, acaecida, según parece, pocos días después de la creación del mundo, el hombre fué condenado por Dios a ganar el pan con el sudor de su frente. Hoy, que Dios está a punto de morir sin sucesión y sin haber podido nunca asegurar la ejecución de su orden, se propone el Socialismo llevar a la observancia del precepto divino a los que desde hace mucho tiempo ganan el pan, con mucha manteca encima, con el sudor de la frente de los demás. ¿Puede conseguirse? Sí; «por la socialización de los medios de producción a que tiende nuestro medio económico.

Allí donde el trabajo da apenas lo indispensable para la vida de todos; allí donde absorbe casi todo el liempo del trabajador, la división de la sociedad en clases más o menos subdivididas es fatal.

Una «minoría» consigne, por la «violencia» y el «fraude», eximirse del trabajo, directamente productivo para consagrarse a la dirección de los negocios; es decir, a la explotación» de la mayoría, consagrada al trabajo.

Gracias a la costumbre, a la tradición, esta mayoría llega a soportar, sin resistencia, una organización que al fin ha llegado a considerar «natural»; hasta el día en que esta organización no satisface ya las necesidades de la sociedad (es el caso actual), y es eliminada y sustituída por una combinación más en armonla con la nueva manera de ser de la producción material.

La «esclavitud» y la esérvidumbres fueron conformes a la naturaleza de la producción. Desaparecieron «cuando el grado de desarrollo de la producción hizo el trabajo del kombre libre más útil que el trabajo del esclavo o del siervos, la justicia y la fraternidad nada tuvieron que ver en esta desaparición.

Sea cualquiera el valor subjetivo de la moral del progreso, y de los demás grandes principios, esta bella frascología no influye en la fluctuación de las sociedades humanas; es, por si, impotente para producir la menor variación.

Las evoluciones sociales están determinadas por consideraciones menos sentimentales. Sus causas ae hallan en la «estructura económica», en el modo de producción y de cambio que preside a la distribución de las riquezas, y, por consiguiente, a la formación de las clases y a su jerarquía. Cuando aquéllas tienen lugar no es porque corresponden a un ideal superior de justicia: «es porque están acordes con el orden económico del momento».

Si el advenimiento de la burguesía tuvo por consecuencia la destrucción de los privilegios nobeliarios y la abolición del régi nen corporativo, es que «la producción capitalista necesitaba el trabajo libre»; la libertad del trabajo trajo consigo la liberación del trabajador de la dependencia feudal y de la jerarquía corporativa.

La burguesía necesitaba, además, la posibilidad de acaparar las fuentes de riqueza; el aniquilamiento de las antiquas prerrogativas de los nobles la puso en posesión «de la tierra» que aquéllos retenían y «del poder» que monopolizaban.

El trabajador libre que «de derecho» podía disponer de su persona se vió «de hecho» obligado a disponer de ella para vivir, no teniendo otra cosa que vender. Y desde entonces se condenó a asalaria-do perpetuo.

Derrocado el régimen feudal, no se suprimieron las clases, sino que una «nueva opresión» sustituyó a la antigua, estableciendo condiciones que restringían la lucha entre los dos campos opuestos, que poco a poco engloban toda la sociedad; la «burguesía capitalista» y el «proletariado».

En suma, lo que hasta hoy se ha organizado de modos diversos, conformes siempre a la distinta situación económica de los medios y de las épocas, es a «satisfacción de las necesidades de una parte de la colectividad con ayuda del trabajo de la otra parte.» Unos consumen con exceso lo que los demás se ven obligados a producir, recibiendo, en cambio, escasamente lo necesario para sí mismos.

Al sustituir a las otras formas de trabajos forzados, el salario ha librado al capitalista del sostenimiento de los productores; que trabajase o no, el esclavo tenia aseguzada su pitanza diaria; el asalariado no puede comprar la suya sino a condición de que el capitalista necesite su trabajo, y la «inseguridad» para el productor real es de tal suerte, que la caridad pública tiene que alimentar a algunos de aquellos a quienes incumbe, según la organización social, la tarea de alimentar a la sociedad, y que por esa misma organización son, con más o menos frecuencia, excluídos de la posibilidad de cumplirla.

El Socialismo combate por la desaparición del salario. Nuestra teoría es, sin duda, conforme a la idea de justicia; pero no intentamos ponerla en práctica, porque es cjusta». Demasiado sabemos, en efecto, que las más generosas reivindicaciones formuladas por la razón «pura» no pueden suplir los datos de la «experiencia».

(He aquí el Socialismo científico opuesto al anarquismo abstracto, cuvo individualismo verboso va hacia atrás.)

Para que una teoría sea «aplicable»; por legitima que parezca, debe tener su fundamento «en los hechos» antes de encontrarse «en el cerebro». Por eso los primeros teóric » socialistas no han podido hacer salir al Socialismo del dominio de la utopía de una época en que no existían aún las «condiciones económi-

cas», que permiten, que imponen su realización. Como la experiencia adquirida ne era suficiente para dar una «base material» a sus instituciones, a pesar de genio, a pesar de sus aspiraciones filantrópicas, a pesar de sus indignadas recriminaciones, a pesar de los agudos sufficientos que querían remediar no podían hacer practicable el Socialismo.

Si hoy lo es, es porque la solución comunista representa el término «natural» de la fase social que atravesamos.

Apoyándose sobre la «insuficiencia de la producción», la división en clases no tiene ya, en efecto, razón de ser.

La industria mecánica ha desarrolladoprodigiosamente la potencia productiva del hombre, disminuyendo el tiempo del trabajo necesario a la satisfacción de las necesidades generales.

Por vez primera aparece la posibilidad de procurar a cada uno, mediante un pequeño tiempo de trabajo, grandes facilidades de existencia material, que irán en aumento.

La esclavitud de unos ha sido la condición del bienestar de los demás; con las máquinas, los esclavos de hierro, el bienestar de todos ces posible».

Gabriel Deville



Es muy triste y lamentable ver que en pleno siglo xx nos hallamos much s de los hombres en aquel estado de incivilización y salvajismo de la edad primitiva.

Todas las cosas del mundo, gracias a la mano del hombre, evolucionan hacia la perfección; más el hombre sigue retró grado. Los grandes sacrificios de los maestros del Ideal se han convertido en un grano de trena de el caos de la hecatombe.

Háse dirigido la palabra a los obreros para que saturasen su alma de purísimo bien, amor y justicia, y ellos, insensibles y negligentes se han abandonado y hundido en la penumbra de las tinieblas más espantosas.

¿Qué quereis, pues, si vosotros mismos con vuestra insensatez trazáis el edificio de vuestra prisión?

¿Pensáis vosotros, que sobre la superficie del tapete verde encontrareis la piedra filosofal de nuestra redención?

No. Vosotros sabéis que el vicio es el extremo opuesto a la virtud; y sin embargo, os engolfais en él, y quizá de él escereis la salvación de vuestro ruina.

¿Pensáis, acaso, que, beodos después, con el puñal en la mano, hareis estremecer a todos los planetas del universo? ¡Ohl ¿No os habéis fijado que estáis sin fuerzas y fuera de juicio?

Por desgracia hay muchos obreros así. Vivimos en la holgazaneria, despreocupación y analtabetismo, y luego, con un arranque de locura, patentiza su imbocilidad.

El hombre socialista no juega, no se embriaga, no pierde el tiempo, no calumnia ni roba. Todos sus esfuerzos y energias se encaminan al perfeccionamiento de esta balanza constituida por capital y Trabato.

cCapital y Trabajo».

¿Pensáis vosotros que le costó paco trabajo y sacrificios al inmortal Prohudón escribir sus doctrinas?

¿Greéis vosotros, que lo que dejó escrito el gran sabio fué otra cosa que la experiencia de sus calamidades para immedio y lección de futuras generacion el No. Vosotros no creéis easi nada porque no pensáis.

OBEGRO BALEAR

¿Presumís vosotros, que la más grande de las almas transparentes se extiende desde uno al otro confin del mundo para predicar otra cosa que el inmenso amor al género humano? La moral de Tolstoi, raya en lo infinito. ¿No es pues, Tolstoi, el miso o espíritu socialista? Si el Profeta ruso viera que dos obresos se matan, vertiria dos lágrimas desgarradoras sobre la última pagina de su «Resurrección.

Lecd a Volney y oiréis la voz de los déspotas y tiranos.

Y si para luchar contra esa gente de tal catadura, juntandoos todos no tenéis fuerzas, ?qué haréis desunidos? ¿Es o no es esto, una locura?

Cuando el pueblo trabajador había emprendido la verdadera sen la para llegar a la meta, encuentra en mitad de su camino, un abismo obscuro.

Es un abismo que en él han de estrelarse todos los cerebros proletarios.

Rusia ha dado un paso hacia la tumba.

Han sacrificado al czar, (justo hasta cierto punto) y han levantado un Lenín, que el tiempo será testigo.

Al presentar a Nerón una sentencia de muerte para que la firmara, dijo: «Preferiria no saber firmar a firmar esta sentencia», y más tarde ordena abrir las venas a Séneca, su maestro.

El exceso de mando engenpra lo arbitrario, y los analfabetos destruyen la idea de Justicia.

J. Plebeyo

Notas Gráficas

Al gráfico

No creia yo que con mi escrito hiriera tan a fondo la dignidad del gráfico pulcro que tan al dedillo está enterado de la marcha y de los hechos de todo lo que sucede en la Sociedad, más ape-Bar de todo, voy a examinar los conceptos vertidos por él:

En su escrito dice que no creia que la directiva necesitara defensores, muy bien, pero si este gráfico ha estado tanto tiempo metido en la Sociedad, recordará que yo fuí uno de los que pertenecian a la directiva al aprobarse dichas bases y que de algo tengo también que estar enterado, a la par que que salir en defensa de la verdad; si mal no recuerdo, hubo uno que pertenecia a la directiva que propuso que se aprobaran luera como fuera ya que a las llamadas que se hacían no comparecia nadie y después presentan la dimisión y que la directiva entrante se las arreglara como pudiera; si tanto sabe este gráfico debe de saber esto, y en estas condiciones vuelvo a repetir ¿se puede hacer nidguna petición?

Dice el gráfico en cuestión que fué en junta general que se aprobaron las bases (así era el llamamiento en las papeletas) pero no asistieron más que cuatro a lo mucho cinco de los de la general. ¡Qué ardor para hacer una peticióni

De la que dice que no se entrevistó con el presidente porque estaba enterado de que daba largas al asunto, esto se lo cuenta a los que no estén entetados de nada, pero no a mi ni a los

demás de la directiva, demasiado sabias tú que no se podia hacer nada, de todo esto deduzco que eres un capitán

¿Qué si tiene importancia el firmarse con su nombre? quien sabe, podría ser muy bien que tá no lo hicieras por dos conceptos; primero porque sabías que no se podían presentar unas bases que se habían mirado con tanta frialdad y segundo por no darse a conocer al patrono por miedo a perder la buena plaza que quien sabe tienes.

Cuestión de pago de cuotas, de seguida que has publicado tu escrito, he pagado las atrasadas que tenía porquea lo visto hay que ir con mucho cuidado contigo, (tu no has debido ninguna) debes ser algún millonario que siempre nadas en la abundancia.

De la historia que te contaron de cierto cobrador de El Día yo te la voy a decir más clara; yo el héroe de la historia, debido a la enfermedad de mi esposa (que murió) todo cuanto ganaba me era insuffciente y por esto gasté lo que tu en tu cuento sacas a relucir para deshonrarme, no deseo me vuelva a suceder el estar metido en la desgracia como estaba que de estarlo no solamente me quedaría la cobranza sinó que si te dieras a conocer te asaltaría a tí.

En lo tocante a la cuestión de El Día ¿no fué una comisión a parlamentar con el gerente de esta imprinta y la cuestión quedó arreglada? ¿Qué más se queria? Todos sabemos que hay otra imprenta que se trabaja en las mismas condiciones de noche y en cambio la mano de obra se paga a más bajo precio.

Ahi vá mi final jqué lástima no me hayas podido llamar esquirol! ¿Porque no repasas los libros a ver si lo he sido?

José Torres

OBREROS: Suscribios a «El Socialista, «Aires de Fuera» y EL OBRERO BALEAR.

EN EL AYUNTAMIENTO DE ALARÓ

Impresiones de un espectador

R sultó muy concurrida de público la sesión del día 2, pero no hubo toros. Los concejales les tienen mucho miedo a los cuernos y se han lanzado a otro sport menos peligroso: al baile. Solamente que unos tienen predilección por los boleros y jotas y los otros por la machicha, en motivo de cuya discrepancia se armó una especie de «ánda y dale yo tengo morrongo la mar de delicioso.

A la sesión no pudieron asistir los tres mejores bailarines señores Ordinas, Fiol y Xamena, el primero porque guarda cama de las fatigas de un Calvario que le costará la muerte y los otros dos porque le guardan a él y a la cama, ante la perspectiva del desen-

Apesar de ello el Sr. Ordinas estuvo dignamente representado en el acto del morrongo, pues tanto el nene Vicentito como el de la cara moruna puntearon bien el bolero y la jota, aunque demostraron que les gustaba más el balle del meneo al decir questodo el mundo debia bailar como que le diera la gana.

Los concejales liberales Isem y Homar se manifestaron por la danza y el paso-doble, pues se conoce que les seduce más el movimiento de caderas que los brincos de unos boleros.

Y fuera de boleros, jotas, danzas y machichas apenas si se trató nada más que valga la pena.

En Tomeu de L' ordemunt

Grata visita

· Lo ha sido para nosotros, la que nos ha hecho nuestro correligionario Francisco Azorin, de Córdoba.

Azorín ha estado en Palma sólo unos pocos días, pues ha venido en la excursión de arquitectos y apenas si ha

tenido tienipo de cambiar con nosotros unos saludos. El miércoles salió con sus compañeros de profesión para Bar-

Deseamos al camarada Azorin que su breve estancia en esta Isla le haya sido agradable.

Suscribíos a

«El Socialista»

EN EL TEHTRO BHLEAR

Gran Velada Literario - Musical

Organizada por las sociedades Unión Cerillera, Unión de Curtidores y Unión Tipográfica Balear, el próximo domingo tendrá lugar en el TEATRO BALEAR una gran velada en honor del compañero Manuel Cordero el cual explicará una CONFERENCIA con el tema:

Principlos y táctica de la Unión General de Trabajadores

Además tomarán parte la Compañía dramática de Jaime Balaguer que pondrá en escena el grandioso drama

Carlos II

el Hechizado

La banda que dirige el profesor de guitarra José Bernat ejecutará escojido programa.

Igualmente el alumno de gultarra Sr. Vich dará a conocer lo más selecto de sa repertorio presentado por el inteligente Jalme Vicens.

La Velada promete ser un verdadero acontecimiento dado el entusiasmo de las entidades organizadoras,

Empezara a las 8 y media en punto

Imp. Roca, Perrer y C. -- Socorro, 92

La Americana

Zapateria de Antenio Negre

Calzado de lujo a medida y confección. Esta casa garantiza su calzado. No dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta

94 Jaime II. 94. Palma de Mallorea

Zapateria LA ARGENTINA

de Francisco Puigserver

Frante a la tienda EL BARATO

ESPECIALIDAD EN SANDALIAS

Jatme II, 68 Palma de Mallores

Los legitimos despertadores alemanes, se venden en la

Relojerta de NAVARRETE

al precio de D'EZ PESETAS uno. Siste Esquines, 24.-PALMA **Ä**WWWWWWWWW